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出張復命書 
 

令和５年 10月 12日 

豊富町議会議長 様 

 

氏名   竹中 隆浩     

 

このたび、下記により出張したので、その概要を報告します。 

 

記 

用務 広報広聴常任委員道外行政視察 

用務先 東京都港区 

期間 令和５年 10月５日―８日 ４日間 

用務の概要（会議等の概要） 

10月５日 港区役所訪問 

 ・野澤副区長と名刺交換、挨拶等 

  気さくな人柄で新橋の現在の状況やスーパーの話を聞き、とても親近感が湧きました 

10月６日 

 ・札の辻スクエア（田町）豊富町、利尻富士町、礼文町、猿払村（独自イベント） 

  役場職員の接客や呼びかけがすばらしく、豊富温泉の良さをアピールできていて、イベ

ント参加によって知名度を上げている努力を見て感動しました。 

 

 ・日進ワールドデリカテッセン訪問（鈴木社長、鈴木専務、紋別室長と対話） 

  先代の社長が豊富町目梨別に土地を所有しており、豊富町には格別なご贔屓を感じまし

た。 

  今後もいろいろな場面で連携や協力をしていただきたいと思います。 

 

10月７日 

 ・港区イベント会場 

  浴場組合 桶口組合長と名刺交換、挨拶等 

 



  

・南青山 清水湯 

  社長不在のため外観見学 

 

 ・港区イベント会場 豊富町ブース応援 

  武井港区長 外 名刺交換 挨拶等 

  豊富町ブースでは、温泉キャラクター豊富水由のファンが多く、イベントを拡充しても 

 良いと思う。 

  

 ・港区役所を訪問 

  連携協創担当 野々山課長、全国連携推進係長 杉山さんと対話 

  港区内にある大学との連携、港区と豊富町との職員人事交流 

  東京都港区民と豊富町民との住民交流、温泉イベントなどの連携事業取組の拡充につい

て対話をしました。 

 

 全体を通して名刺交換や挨拶、対話や人と人との繋がりが大事で、予算の数字を見るだけ 

でなく、実際に足を運び目で見る必要があると思う。 

 今後の連携や協力に期待できて発展につながってほしいと思います。 

 

10月８日 

 東京から豊富町へ移動 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



出張復命書 
令和５年 10月 30日 

豊富町議会議長 様 

 

氏名   小笠原 照美     

 

このたび、下記により出張したので、その概要を報告します。 

 

記 

用務 広報広聴常任委員道外行政視察 

用務先 東京都港区 

期間 令和５年 10月５日―８日 ４日間 

用務の概要（会議等の概要） 

〇北海道宗谷地域特産品フェア 札ノ辻スクエア３階（10月６日） 

宗谷管内４町村（礼文町・利尻富士町・猿払村・豊富町）が特産品や観光を PR 

 参加者は全て役場の職員、それぞれ特産品の販売や PR に工夫されていた。大変な仕事で

あると痛感するところ。特産品や観光 PRに地元観光協会の関係者の関わりが見えないのは、

今後の課題であり、協会の本質を再確認すべき事項。 

 

〇日進畜産工業(株) 日進ワールドデリカテッセン店内視察（10月６日） 

 (株)セコマを通じてとよとみ牛乳・ヨーグルトを販売。店内取扱乳製品でとよとみ乳製品の

売上が上位にあるとの説明。ただし、入荷が週１回でありチャンスロス感あり。 

 日進ハムを試食、外国大使館が多い区なので、ハム、精肉ともにボリューム感がありまし

た。 

 

〇みなと区民まつり（港区芝公園）・港区との連携強化【区役所会議室】（10月７日） 

 豊富水由ちゃんが自分が考えていたより、多くの若者に人気があることに驚きました。 

 次回は豊富町のブースが分かりやすいように、のぼり旗を用意した方が良いと感じました。 

 連携強化での意見交換会では、区の担当課長等から積極的な意見をいただいた。 

 特に、職員人事交流は前向きの意向であるので、過去に短期間の交流があったようなので、

今後は、長期間の交流が真の相互理解の深化につながると考えます。 



  

 今回の視察で思うことは、今後は交流人口を増加することが都市(港区)との連携強化と考え

れば、団塊の世代のニーズや大学生や若者が気軽に訪問してくれる受入体制の構築が不可欠

であり、また、移住人口の促進を考えたとき官民連携による「ワーケーション」事業の取組

等都市との交流は重要。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 



出張復命書 
令和５年 11月１日 

豊富町議会議長 様 

 

氏名   鎌倉 和雄     

 

このたび、下記により出張したので、その概要を報告します。 

 

記 

用務 広報広聴常任委員道外行政視察 

用務先 東京都港区 

期間 令和５年 10月５日―８日 ４日間 

用務の概要（会議等の概要） 

 全国各地からの出店状況視察 

 今回初めての東京みなと区民まつりに状況視察に参加して思ったことは、区長をはじめと

する役職員の対応のすばらしさと 

 ①会場に参加している市町村の多さ・規模に驚きました。 

 ②各市町村の割り当てテントの狭さが気になりました 

 ③日進ワールドデリカ社との今後の連携が必要 

 

これらの他、交流を深めるために商工会系列の参加が必要と感じた。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



出張復命書 
令和５年 10月 23日 

豊富町議会議長 様 

 

氏名   水戸部 正博    

 

このたび、下記により出張したので、その概要を報告します。 

 

記 

用務 広報広聴常任委員道外行政視察 

用務先 東京都港区 

期間 令和５年 10月５日―８日 ４日間 

用務の概要（会議等の概要） 

 

①港区役所 町との連携をより深めたいです 

②札の辻スクエア 弁当がとても安くてびっくり 

③日進ワールドデリカテッセン 近くに大使館などがあり、国際色な品揃え 

④みなと区民まつり 札幌祭くらいの規模に感じました 

 

お話しを聞く方全てが、紳士的で気遣いがあり丁寧でした。 

区民祭は、とても人が多くてビックリでした。全体的には食品が人気のようです。 

職員も頑張っていましたが、このようなイベントには経験不足の感もありました。 

最後にアクシデントがありましたが、全員がチームワークを発揮して、各々が最善を尽くし

て乗り越えたと思います。 

 

 

 

 

 

 

 



出張復命書 
令和５年 11月 14日 

豊富町議会議長 様 

 

氏名   水戸部 正博    

 

このたび、下記により出張したので、その概要を報告します。 

 

記 

用務 議員道内行政視察 

用務先 

美深町  社会福祉法人 美深育成園 

名寄市  名寄サンピラーパーク 

東神楽町 エア・ウォーター(株) 杜のサーモンプラント 

当別町  当別町役場 

札幌市  農試公園 

期間 令和５年 10月 17日―20日 ４日間 

用務の概要（会議等の概要） 

①美深育成園 

  児童養護施設を取り巻く現状について説明がありましたが、要保護自児童、要支援児童

等を含む社会問題のすべてを抱え込みながらの施設運営を営んでいる。児童虐待や、ヤン

グケアラー等、また、退所後（高校卒業後）の対応を行うなど。 

  昔と違って経済的な理由はあまりないとのことでした。 

  現代社会のひずみと向き合っている現場と感じました。 

 

②森のサーモンプラント エア・ウォーター(株)&フーズグループ陸上養殖事業部 

  海水温の上昇、海流の変化、赤潮、海洋プラスチック汚染、薬品の使用等、食として安

全安心を考えると、地下水を基に人工海水で酸素濃度や水温などを lōT で管理していると

のことで素晴らしいと思います。 

  よって、管理にはあまり人の手がかからないそうです。 

  もっとも、ランニングコストとして考えたいのは、水温の管理、つまり燃料になります。

天然ガスは使えないでしょうか？ 

  これからは、一次産業(農林水産)も人工的に育てることになるようです。 



 

③当別町役場 新庁舎建設に向けた取り組み 

  令和３年に公募２名を含む 10名により基本構想策定後、検討委員会を重ねてきた。特筆

すべきは、「規模の適正化」と ICT の活用によって町民に不便さをもたらさない、という

考え方がある。 

  街並みの特徴として、JR駅が２つあることによって街並みが２分化されていることもあ

り、また町民の使用頻度の多い課の窓口を利便性の高い既存施設に置くことで、より利便

性を高め、新庁舎の規模を抑えることができるとのことでしたが、経費削減に舵を切った

のではとも思える。 

 

④名寄サンピラーパーク 

悪天候につき外観を眺めることしかできませんでしたが、立地的には豊富の自然公園のよ

うに市街地から離れた場所にあり、今回の目的のイメージとはちょっと違いました。 

 

⑤札幌市農試公園 

 農試公園は、インクルーシブという考え方で作られており、生涯、性的指向等々の全てを

対象にしているということで地面にしてもゴムマットにような素材で、場所によって硬さを

変えていたり、年代別に遊具が用意されていたりで、資金力に差を感じました。 

 ただ、「これが結構人気があるのですよ」といわれた遊具は、ドーム型のいろいろな形の穴

が空いているこじんまりとした遊具でした。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



出張復命書 
令和５年 11月６日 

豊富町議会議長 様 

 

氏名   佐々木 政義    

 

このたび、下記により出張したので、その概要を報告します。 

 

記 

用務 議員道内行政視察 

用務先 

美深町  社会福祉法人 美深育成園 

名寄市  名寄サンピラーパーク 

東神楽町 エア・ウォーター(株) 杜のサーモンプラント 

当別町  当別町役場 

札幌市  農試公園 

期間 令和５年 10月 17日―20日 ４日間 

用務の概要（会議等の概要） 

 令和５年 10月 17日から３泊４日の日程で、道内視察研修を行った。 

 １日目美深町にある児童養護施設、美深育成園の長野施設長から、児童養護施設を取り巻

く現状の説明を受け、その後施設内の見学を行った。 

 ２日目は、東神楽町にある杜のサーモンプラント陸上養殖の施設内見学をさせていただき、

その後養殖プラントコンセプトの説明を受けた。 

 ３日目午前中は、当別町役場において、新庁舎整備検討について、これまでの経過、現段

階の課題、今後の取り組み予定等意見交換をおこなった。 

 午後からは札幌市西区八軒にある農試公園の現地視察をしながら札幌市建設局みどりの推

進担当者から、遊具等設備の説明を受けた。 

 今回の視察研修で、現在本町で抱えている新庁舎建設や公園の設置など参考となる内容で

充実した研修となった。 

 

 

 

 



出張復命書 
令和５年 11月 10日 

豊富町議会議長 様 

 

氏名   小笠原 照美     

 

このたび、下記により出張したので、その概要を報告します。 

 

記 

用務 議員道内行政視察 

用務先 

美深町  社会福祉法人 美深育成園 

名寄市  名寄サンピラーパーク 

東神楽町 エア・ウォーター(株) 杜のサーモンプラント 

当別町  当別町役場 

札幌市  農試公園 

期間 令和５年 10月 17日―20日 ４日間 

用務の概要（会議等の概要） 

10月 17日 社会福祉法人 美深育成園視察 

 保護者のいない児童、虐待されている児童、その他環境上、社会的養護を必要とする児童

が入所しています。将来の社会的自立に向けた様々な支援を行っている。 

 令和３年４月に稚内市に開設した地域小規模児童養護施設は児童定員は６名で民間住宅を

活用した施設で、養育者とのコミュニケーションを図りながら、一般家庭に近い環境のもと

で生活していると説明。ただし、豊富町にと考えた場合、保育士・児童指導員・宿泊専門員

等の人材確保が厳しいと考える。 

 

10月 17日 名寄サンピラーパーク 

 北海道立サンプラーパークは、平成 20年５月に全面開園された施設。 

 当日は雨降りで、目的のふわふわドームを実際あそんでいるところを見ることができず残

念でした。 

 ふわふわドームは子どもも大人も遊べる白い山型のトランポリンで、上るとふわふわした

と不思議な感覚でまるで雲の上を歩いているかのようで、豊富町の子どもたちの遊び場の遊

具の第一方法と考えます。 



10月 18日 杜のサーモンプラント・東神楽 

 エア・ウォーター(株)アグリ&フーズグループ陸上養殖事業部のサーモンプロジェクト概要

と令和５年４月に完成した陸上養殖プラント施設内を視察。 

 官民連携による特産品の創出であり、天然ガスの有効利用、水産振興策としては、有効な

手段であり、過疎化対策にもつながると考えます。 

 サーモンではなく、ヒラメ等稚咲内漁港の再振興策になればと考えます。 

 実現性が高く、低コストで豊富町の特産品が生産し、高級品を販売することで、ふるさと

納税の返礼品として取り扱いにも期待できる。 

 町民が夢を持てる経済対策が今、急務のように感じられる。 

 

10月 19日 当別町役場 新庁舎整備検討について 

 新庁舎建設に向けた取り組みについては、詳細に説明を受ける。 

 当別町第６次総合計画、第２期当別町まち・ひと・しごと創生総合戦略（令和２年３月） 

 当別町公共施設等総合管理計画（平成 28年）等関連計画に庁舎建て替え検討を明記してい

る。令和３年９月に庁舎建設基本構想（素案）策定し、同年 12月に検討委員会条例を制定し、

翌年２月に第１回検討委員会が開催されている。また、住民説明会も開催され、スピード感

のある仕事をしていると痛感するところです。 

 一方、豊富町公共施設等総合管理計画、第２期豊富町まち・ひと・しごと創生総合戦略・

第５次豊富町まちづくり計画書の内容には、庁舎建て替え検討は明記されておらず、避けて

通れない課題であり、建設基本構想（素案）を策定する時期にあると考える。 

 現庁舎の現状と課題を踏まえて、町長が決断すべき時期であると考えます、 

 

10月 19日 農試公園視察 

 開設から 40年あまりが経過し、施設の老朽化や遊具の安全基準などの各種基準やバリアフ

リーへの未対応、駐車場の不足といった問題が生じています。これらのことを受けて、平成

28年度に策定した「農試公園整備計画」において、老朽化に伴う施設の更新や遠路のバリア

フリー化等を基本として、部分的に機能を見直したとの説明。豊富町も子どもたちの遊び場

を求める声が多く、遊具の安全性等を考えながら実施されていると思うが、「誰もが遊べる遊

具広場」を目指し、障がいのあるお子さんにも楽しんでいただける遊具を利用者の意見を参

考に決めるべきと考えます。 

  

今回の研修で感じたことは、町独自の過疎化対策がどこに？と思える。  

基本は「第２次豊富町まち・ひと・しごと創生総合戦略」に沿った予算なのか、議員とし

て行政に強く問う必要性と、委員会等で積極的に意見を述べるのが、住民が望んでいること

であると議員は再認識する必要性を感じました。 

 



出張復命書 
令和５年 11月 14日 

豊富町議会議長 様 

 

氏名   竹中 隆浩    

 

このたび、下記により出張したので、その概要を報告します。 

 

記 

用務 議員道内行政視察 

用務先 

美深町  社会福祉法人 美深育成園 

名寄市  名寄サンピラーパーク 

東神楽町 エア・ウォーター(株) 杜のサーモンプラント 

当別町  当別町役場 

札幌市  農試公園 

期間 令和５年 10月 17日―20日 ４日間 

用務の概要（会議等の概要） 

10月 17日 社会福祉法人 美深育成園視察 

 児童養護施設を取り巻く現状や児童虐待、美深育成園の現状について施設長さんから話を

聞きました。 

 児童定員は 33名で、美深育成園の他に稚内と東川に小規模児童養護施設もあり小規模化、

地域分散化になっています。 

 処遇担当職員の心理療法担当や看護師職員の確保が困難で求人活動に力を入れているが、

成果につながらない。 

 児童は児童虐待や発達障害が７割で、今後少子化や専門職の確保が大変だと思いました。 

 

10月 17日 名寄サンピラーパーク見学 

 

10月 18日 東神楽町 杜のサーモンプラント 視察 

 エア・ウォーター(株)の杜のサーモンプロジェクトは 2023年４月に竣工され、近年の海水

温上昇や異常気象、赤潮問題により、今後求められる陸上で養殖する設備設計、メンテナン

スを研究する施設です。 



 綺麗な地下水と内陸で lōT を使って省人力化で誰でも陸上養殖できる考えを基本に、淡水

から育てて人口海水に写し出荷できるまで通常４～５年かかるが、２年ほどで成魚になるメ

リットがあり建物の再利用や人手不足に期待できそうです。 

 

10月 19日 当別町役場 視察 

 当別町新庁舎整備の検討について担当課から説明を受けました。 

 令和３年に庁舎建設基本構想を策定し、検討委員会条例を制定して、令和４年２月から９

回に渡り新庁舎建設検討委員会を開催したと説明がありました。 

 当別町役場は 1970年に建設され 50年以上利用して耐震基準を満たしておらず、老朽化し

ており検討していましたが、北海道医療大学が 2028年に移転する発表に延期の声もあるが、

検討する必要があるとの話がありました。 

 防災拠点としての補助金はあるが、庁舎建設の補助金が無いため、面積の縮小や既存施設

の活用分散型庁舎も検討していると聞きました。 

 町民の生活利便性をよく考えていると思いました。 

 

10月 19日 札幌市 農試公園視察 

 開園から 40年以上が経過し、施設の老朽化や遊具の安全基準などやバリアフリーへの未対

応、駐車場の不足といった問題が生じていたため、平成 28年度に農試公園再整備計画を策定

し令和６年に改修完了を目指しています。 

 遊具広場の面積は、4000㎡で 2億 4,000万円くらいで、水遊びができる池は 1億 7,000万

円位かかっているそうです。 

 スロープがポイントの構成で幼児や車椅子に乗ったまま遊べるようになっていて、障がい

者団体の意見も取り入れて、順番待ちなどのルールを守れるように分かりやすく標示されて

いて工夫していると思います。 

 安心安全な遊具のある公園を建設されることを期待しています。 

 

 

 

  



出張復命書 
令和５年 11月 17日 

豊富町議会議長 様 

 

氏名   大島 憲昭    

 

このたび、下記により出張したので、その概要を報告します。 

 

記 

用務 議員道内行政視察 

用務先 

美深町  社会福祉法人 美深育成園 

名寄市  名寄サンピラーパーク 

東神楽町 エア・ウォーター(株) 杜のサーモンプラント 

当別町  当別町役場 

札幌市  農試公園 

期間 令和５年 10月 17日―20日 ４日間 

用務の概要（会議等の概要） 

〇美深町 社会福祉法人 美深育成園 児童養護施設視察 

     ・施設の管理運営費に困窮（特に人件費）と思うが 補助金？ 

〇当別町 当別町役場視察 新庁舎政策計画 

     ・現庁舎は老朽化していると聞くが、我が町の庁舎から見るとまだ良好と思った。 

      我が町こそ新庁舎整備が急務と思われる。 

〇東神楽町 エア・ウォーター(株) 杜のサーモンプラント・陸上養殖 

〇札幌市  農試公園視察 

      ・建設費、管理運営に多額予算計上が必要となる。 

       利用度から見ても豊富町には不要と思われる。 

 

 

 

 

 

 



出張復命書 
令和５年 10月 31日 

豊富町議会議長 様 

 

氏名   佐々木 誠    

 

このたび、下記により出張したので、その概要を報告します。 

 

記 

用務 議員道内行政視察 

用務先 

美深町  社会福祉法人 美深育成園 

名寄市  名寄サンピラーパーク 

東神楽町 エア・ウォーター(株) 杜のサーモンプラント 

当別町  当別町役場 

札幌市  農試公園 

期間 令和５年 10月 17日―20日 ４日間 

用務の概要（会議等の概要） 

美深町：社会福祉法人 美深育成園視察 

 当園は、児童福祉法第 41条に基づいた児童養護施設で、保護者のいない児童、虐待されて

いる児童など環境上養護を要する１歳から 18歳までの児童が入所し、家庭に代わって養育す

る施設。 

 美深町では 33名の定員でその他稚内市、東川町にも分園がありそれぞれ６名ずつの定員で

運営されている。 

 利用者の利用料は無料で公費負担していると思われる。 

 一方、近年ではヤングケアラーと呼ばれる、本来大人が担う家事や家族の世話などを日常

的に行っている子どもたちで、学業や友人関係に影響が出てしまうケースがあり、取り扱い

が問題となっております。 

 これらの問題は他町村だけの問題でなく、本町でも潜在した問題ではないかと思います。 

 

名寄市：サンピラーパーク視察 

 ここでは雨により屋外での視察はできず、一部の遊具を見た。フワフワドームはすでに冬

じまいのため空気が抜かれていた。 



東神楽：杜のサーモンプラント 

 サーモン、ウニ、アワビなど海産物を陸上で生成するための施設を建設、研究しているエ

ア・ウォーター社の施設を視察。 

 この施設は現在、地下水を利用しサーモンを養殖して、稚魚気は淡水で次に人工海水に移

行し約１年半で出荷することを目指し研究していた。 

 回遊型の円形水槽で水温の管理のためのガスを燃料として使用しており、本町で事業化す

る場合、天然ガスが利用可能で、天然水は本町の豊富な地下水が利用可能ではないかと思う。 

 

当別町：当別町役場視察 

 新庁舎整備検討について議会議長、町担当者と懇談し、計画の進行状況や課題などについ

て話しを伺った。 

 最近の建設資材の高騰や建設工事価格の常用により、整備計画の見直しが検討されている。 

 また、北海道医療大学の北広島への移転計画が表面化し、庁舎整備計画全体の見直しが迫

られているようでした。 

 

札幌市：農試公園施設改修工事について 

 ここでは、農試公園施設の改修工事について視察した。 

 施設全体は流石札幌市というくらい大きな規模で、費用は約４億で遊具は多種多様な遊具

があり、地面はゴムチップが前面に敷き詰められ、転倒による事故に配慮した施設になって

います。 

 数ある遊具の中で、子どもたちが中で水遊びができる「ちゃぷちゃぷ池」は設置可能かな

と思いました。 

 また、大きな遊具のそばにあったコージードームという中に入れる遊具と、小さな子ども

でも遊べるオムニスピナーという遊具は子どもたちに人気があるそうで、費用もそう高くな

さそうなので本町の定住裏に設置してもいいかなと感じました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


